

# El norte en un libro

0824

Por Marino Muñoz Lagos

La larga geografía chilena ha sido la mejor amiga de nuestros pasos. La hemos recorrido con los ojos bien abiertos y el corazón sobresaltado de tanta belleza y hechicería. Los cuatro puntos cardinales nos han llamado con sus flechas y en todos ellos hemos logrado la magia de los descubrimientos. Somos de una zona de lluvias intermedias, donde el invierno eterniza sus noches y los temporales encauzan sus bramidos.

Así, un día partimos de sus rincones húmedos para tantear el enigma de sus extremos: primero fue la pampa magallánica con sus llanuras de couñón y mata negra y esa nieve inviolable que todo lo cubre con su alhura de siglos. Una pampa que borra las distancias y sólo nos habla de horizontes, de confines perdidos y extrañas confidencias que el viento improvisa con sus llautas. Un mundo de hombres solos que atisban por crujientes ventanas la desolación de una tierra llena de maldiciones.

Más tarde sería la otra pampa, la septentrional de Chile, aquella que se ahoga en minerales y también en soledades, donde abundan el cobre y el salitre, la plata y el bórax, el manganeso y el oro. Esta pampa ahita de arrugas en sus huellas misteriosas y en el rostro de sus trabajadores, hijos adoptivos de un sol que preside inmisericordemente sus días fatigados. Aquí se escribieron con sangre caliente las páginas de las luchas sindicales, que tuvieron eco generoso en la otra pampa de la nieve y el viento en la estepa magallánica.

Para eternizar su historia como pampa salitrera y bautizar sus páramos, el escritor Andrés Sabella escribió en 1944 su novela "Norte Grande", que es como el silabario de sus hitos más gloriosos, contados paso a paso, como quien va midiendo sus capítulos. Hoy, a cuarenta y cinco años de este suceso, aparece la cuarta edición definitiva de "Norte Grande" (Editorial Jurídica, Ediar-Conosur, Santiago de Chile, 1989), con trescientas apretadas páginas, una sugerente iconografía y llamativa portada del pintor Nemesio Antúnez.

Este libro condensa el ir y venir de esta sal que otrora fue la riqueza y el sostén



de Chile y que inevitablemente se engarra al nacimiento de ciudades, pueblos y oficinas que florecieron en sus tierras grises y desoladas. Se suma a los nombres de sus descubridores, fundadores y explotadores, como también a los nombres de sus obreros, del líder sindical Luis Emilio Recabarren, del apareamiento de los orgiásticos burdeles, las heroicas remoliendas, las duras masacres, las huelgas del desierto, el teatro popular y los primeros periódicos.

Todo esto escrito en un lenguaje poético sembrado de metáforas, donde resalta de orilla a orilla el menester lírico del autor. A propósito de este empleo de la palabra, algunos críticos literarios han objetado el subtítulo de "Norte Grande", que la ubica como "Novela del salitre". Juan de Luigi, le otorga el carácter de epopeya, simbolizando así la historia de un pueblo, de un conglomerado humano que pobló la pampa norteña delineando su lícida historia.

A casi medio siglo de la primera edición de "Norte Grande", no podemos olvidar la magnificencia de sus páginas cuando la leímos, hace muchos años. Se nos quedaron prendidas a las pupilas y al corazón sus ráfagas de poesía, que nos iban traduciendo la hermosura y la miseria de tan vasta visión humana y paisajística -por algo su autor es también dibujante-, que conformaron ayer y lo siguen haciendo hogaño esas vastedades dolorosas de la pampa salitrera en un libro que es seña y síntesis de una zona inolvidable.

Saludamos a Andrés Sabella por esta nueva edición de "Norte Grande", uno de sus libros predilectos, recordando que en más de una ocasión anduvimos por Pedro de Valdivia y María Elena dictando conferencias y leyendo poesía, al amparo del duro sol de la pampa y de sus estrellas luminosas y parpadeantes. Es decir, en el mismo corazón del salitre y de sus hombres.

9-III-89 p. 3

000169605

# El norte en un libro [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El norte en un libro [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile